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内容概要

世纪之交的中国高等教育得到了跨越式发展，国家教育发展规划《纲要》实施一周年之际，政府对教
育的投入以及一些重大计划项目的启动都有实质性的进展，教育发展的环境在逐步优化。
然而，全国约760所本科高校中，90%都是省属地方高校，省属普通大学的校长没有知名大学校长社会
名流的光环，不能享受到的国家财政的重点资助，办学规模大，办学自主权小，财务压力大，社会话
语权小。
但是，他们却承担着国家高等教育进入大众化的90%的重任，所以这部分大学校长的现状和理念，水
平和能力的发挥，直接主宰着中国高等教育大众化乃至普及化的走向，甚至决定着国家机器的良好运
转。
正如教育厅齐涛厅长所说,
“一个好校长就是一所好学校”，校长们的认识清晰和理念到位无疑对教育的改革和发展会起到至关
重要的作用。
因此，《大学校长访谈录》访谈了14位省属普通本科大学校长（或原校长），期望能使大家在一定程
度上了解省属普通大学校长的所思所想和所做所为，了解他们的办学理念和精神追求。

整个图书结构清晰，教育厅齐涛厅长为图书作序，以受访校长简介、访谈内容和采访后记为主题结构
。
访谈录按照采访的时间顺序排列，读者可以从谈话主题的变化以及校长们的关注点的变化，间接地体
会高等教育发展和变化。
同时，读者可以领略校长们在访谈录中自然流露出的认真、严谨、科学的学者作风。
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作者简介

黄琦，1959年9月生，教授。
长期从事高等教育教学、研究及管理工作，在《教育研究》《中国高等教育》等教育教学核心刊物上
发表《高等教育在文化建设中的作用》《对美国教育学分制体系的考察与分析》《现代大学制度的思
考》等多篇论文。
历任山东科技大学副校长、山东省教育厅副厅长、山东财政学院院长，现任山东省委高校工委副书记
。
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章节摘录

版权页：   1999年至2002年期间又合并了在泰安办学的两所学校，在泰安变成了三个校园，后来在青岛
建立了新校区，就形成了现在的“三地五校区”的办学格局。
学校现行的管理模式是三地一体办学，所以跨度比较大。
对多校区办学，应该说我们有很多思考，有不少的探索和实践，也有许多体会。
总体来说，应该是有利有弊。
要说“利”，第一，可以实现在短时间内扩大办学规模，不用投入太多，很快就能把规模做大，多为
国家培养人才，为高等教育实现大众化奠定基础。
第二，因为校区在不同的城市，使得学校能享受到多地政府和社会各界的政策和支持，开拓了学生就
业、实习实训、科研合作和社会服务的空间。
比如说，在青岛办学，最现实的是学生就业的机会增加了，当地各类人才需求大，政府解决就业的力
度也比较大，青岛校区的毕业生在青岛地区就业的比例已经达到毕业生在山东就业总数的45％。
另外，学校与社会各界合作的空间也比较大，当地的一些大项目，比如半岛蓝色经济区、半岛制造业
基地建设等，都可以与学校的专业建设、科学研究及人才培养结合到一起。
所以我们在学生实习实训、科学研究、为社会服务等方面，都能与当地合作得比较好，达到学校与地
方共赢。
济南是省会城市，山东省的政治经济文化中心，大学也比较多，信息畅通，政策到位，资源丰富，所
以这个校区各方面发展得比较好。
泰安的特点是文化资源丰富，周边矿区比较多，新汶、肥城、兖矿等大型企业与我们学校的一些传统
优势专业有着悠久的联系，是这些专业发展和做强不可或缺的资源和支撑。
如果只在一个地方办学，方方面面的资源就不可能有这么丰富。
 一个是横向科研，一个是学生实习与就业，这两点的优势比较显著。
对！
非常显著，而且把总体水平提升起来了。
第三，校区多了有利于人员的调节。
我校是个办学历史相对较长的老学校，积累的问题比较多，特别是合并的两个学校，人员水平层次参
差不齐，诸如职称评审、干部安排等方面在实际操作上存在许多困难。
多校区办学可以做到指标按校区切块管理。
如果在同一个校园里，同一件事不可能出台两种政策，切块有一定的灵活性，能够化解很多矛盾。
 对您刚才说的这一点不敢苟同。
的确是可以化解一些矛盾，这是好的一方面，但反过来看它的另一面就是管理人员大大增加了。
 是啊，所以说多校区办学的弊端，我们的体会也很深。
最主要的就是办学成本高。
成本高的原因是教育资源分散，校园基础设施、公共教学、师生服务等设施难以共享。
举个简单的例子就是校医院，每个校区都必须建上一个，还有像物理、化学、力学、电工电子等基础
试验室等。
另外校区之间的交通、通讯费用也是个不小的开销，同时带来的交通安全问题也不容忽视。
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编辑推荐

《大学校长访谈录》结构清晰，教育厅齐涛厅长为图书作序，以受访校长简介、访谈内容和采访后记
为主题结构。
访谈录按照采访的时间顺序排列，读者可以从谈话主题的变化以及校长们的关注点的变化，间接地体
会高等教育发展和变化。
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